

UNA COMUNIDAD TERRITORIAL ENTORNO A LOS BLOGS EN LAS TERRES DE L'EBRE (CATALUÑA): LA EBRESFERA

Daniel Gil Solés*

Con la colaboración de Carme Pla**

Tortosa, abril de 2007

Resumen

Se describen los cinco acontecimientos, en orden cronológico, que según los autores, han supuesto la consolidación de una comunidad territorial en torno a los blogs en las Terres de l'Ebre (en la provincia de Tarragona, al sur de Cataluña), trazando una pequeña historia de la misma. De esta evolución histórica se obtienen unas conclusiones en torno al papel actual de los blogs en las Terres de l'Ebre y sus principales características, al mismo tiempo que se propone el nombre de *Ebresfera* para definir esta comunidad. Se hace una prospectiva de futuro, proponiendo unas líneas a seguir. Finalmente, se establece una clasificación en grandes grupos de los blogs que forman esta comunidad.

Palabras clave

Weblogs, blogs, bitácoras, comunidades territoriales, Terres de l'Ebre

Agradecimientos

Esta comunicación no habría sido posible sin la ayuda de Gustau Moreno y Carme Pla, autora además de la traducción al inglés.

* Blog personal: <<http://bauenblog.info>>

** Blog personal: <<http://www.carmepla.com/cat>>

1. EL PROCESO DE CONSOLIDACIÓN DE LA COMUNIDAD

Entre abril de 2006 y febrero de 2007 han tenido lugar cinco acontecimientos, cinco hechos, que han marcado la consolidación de una comunidad territorial en torno a los blogs en la zona denominada Terres de l'Ebre¹ (en el sur de Cataluña, en la provincia de Tarragona); y aunque el fenómeno blog ya estaba implantado en esta zona de forma algo tímida² (pero ya con una pequeña y consolidada comunidad ya creada en internet), estos cinco hechos han supuesto un punto de inflexión, un aumento de visibilidad pública y social, y también de actividad y activismo constantes y en aumento. Durante todo este proceso se ha consolidado y creado una nueva comunidad de carácter eminentemente social, un movimiento ciudadano, una opinión pública que es tenida en cuenta, que debate en internet temas que más tarde, aunque no siempre, se resuelven en el mundo real. Se ha dado el salto del mundo virtual al real; y en este salto, los blogs son sólo una eficiente herramienta más, pero no la finalidad última, mientras que la identidad y la cultural locales cobran un nuevo e importante protagonismo.

Viendo la luz por primera vez: la salida del anonimato

La primera aparición en los medios de comunicación “tradicionales” de la blogosfera de las *Terres de l'Ebre* fue el ya lejano 20 de abril de 2006. Se salía del anonimato y se daba a conocer, con nombres y apellidos, este fenómeno a la sociedad. Ese día, el *Diari de Tarragona* publicó un breve artículo titulado *Les Terres de l'Ebre s'enganxen a la revolució dels blocs a Internet*³ en el que se resaltaba que por fin, y después de unos años de retraso, las *Terres de l'Ebre* se enganchaban a la revolución de los blogs, una revolución que ya se avanzaba a marchas forzadas desde hacía tiempo. En el artículo se recogían las opiniones de Manel Zaera, Gustau Moreno y de Josep Canicio⁴. En el artículo también se hablaba de los weblogs de Ferran Bel⁵, Joan Sabaté⁶, Manel de la Vega⁷, Oriol Gracià⁸, Jordi Perales⁹ y Josep Torta¹⁰; los blogs de *Canareus*¹¹ y *Godall*¹²; *El basar de les espècies*¹³ o el blog de los servicios informativos de *Ràdio Flix*¹⁴; entre otros. En total, en el artículo se habla de unos 20 blogs.

¹ “Terres de l'Ebre” [En línea]. <http://ca.wikipedia.org/wiki/Terres_de_l'Ebre> [Consulta: 26 de febrero de 2007]. En catalán.

² Por ejemplo, uno de los blogs más veteranos de la zona es el de Manel Zaera <<http://manelzaera.blogspot.com/>>, en red desde octubre de 2003. Fuentes: “Manel Zaera” [En línea]. En: *Ebresfera* (29 de enero de 2007). <<http://ebresfera.blogspot.com/2007/01/manelzaera.html>> [Consulta: 5 de marzo de 2007] y “Diari de Tarragona parla avui de La Marfanta i de la resta de la blocosfera ebrenca” [En línea]. En: *La Marfanta* (20 de abril de 2006). <<http://lamarfanta.blogspot.com/2006/04/diari-de-tarragona-parla-avui-de-la.html>> [Consulta: 9 de marzo de 2007].

³ Marsal, Jordi. “Les Terres de l'Ebre s'enganxen a la revolució dels blocs a Internet”. En: *Diari de Tarragona* (20 de abril de 2006). Disponible el texto completo en: <<http://lamarfanta.blogspot.com/2006/04/diari-de-tarragona-parla-avui-de-la.html>>

⁴ *Bloc de Pep Canicio*. <<http://pepcanicio.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

⁵ *Ferran Bel*. <<http://ferranbel.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

⁶ *El blog de Joan Sabaté*. <<http://joan-sabate.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]. Existe otra URL del mismo blog: <<http://joansabate.blogspot.com/>>, pero sin actualización desde el 24 de noviembre de 2005.

⁷ *Manel de la Vega*. <<http://maneldelavega.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

⁸ *Bloc de notes*. <<http://oriol-gracia.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

⁹ *El weblog de Jordi Perales*. <<http://jperales25.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

¹⁰ *Bloc de Josep Torta*. <<http://joseptorta.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

¹¹ *Canareus.net*. <<http://canareus.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

¹² *Godall.tk - Blog*. <<http://godall.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

¹³ *El basar de les espècies*. <<http://www.basar.cat>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]. En el artículo aparece la antigua URL: <<http://basar.bloc.cat/>>, activa pero sin actualizaciones.

¹⁴ *Informatius Ràdio Flix*. <<http://inforadioflix.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

Del ellos al nosotros: hablan los bloggers

El segundo hecho fue la tertulia que se celebró el 7 de noviembre de 2006 en Ràdio Ebre (Cadena Ser)¹⁵, en la que participaron 4 *bloggers* locales: Gustau Moreno, Manel Zaera, Núria Menasanch¹⁶ y Jaume Llambrich. Si hasta ahora habían sido los periodistas quienes habían explicado quién era quién en los weblogs de las Terres de l'Ebre, con esta tertulia se daba voz propia a los protagonistas, a los responsables y a los autores de los blogs, que podían expresarse libremente y difundir el formato en primera persona. Un cambio sustancial. Del hablar de sobre los blogs y sus autores, se pasó a que fueran los propios *bloggers* quienes hablaran. Los bloggers hablaban, adquirirían voz propia; y lo que es más importante, su voz aparecía por primera vez, y en primera persona, en los medios tradicionales. La tertulia se puede escuchar en YouTube, dividida en 4 partes¹⁷. Durante la tertulia se presentaron los blogs propios de los ponentes, y se trataron también temas como la facilidad de uso de los blogs, su enorme difusión así como algunos problemas asociados (como por ejemplo los comentarios anónimos o los *trolls*). Pero sobretodo se habló de la celebración del EbreBloc 2007 (del que hablaremos más adelante).

La primera charla temática

El tercero de estos acontecimientos fue la charla que dio el periodista Gustau Moreno¹⁸ el 1 de diciembre de 2006, en el marco del ciclo de conferencias *Nits a l'Àtic*¹⁹, organizadas por la asociación *Atictes*²⁰. La conferencia, que supuso el primer análisis a fondo de la blogosfera de las Terres de l'Ebre, llevaba por título: *La blocosfera ebrenca i el seu impacte en l'opinió pública*²¹; en ella, Moreno describió sus inicios en el mundo de los blogs, así como los primeros blogs que aparecieron en el territorio, de los cuales realizó una pequeña evolución histórica. Pero fundamentalmente analizó cómo los blogs han modificado la opinión pública local y cómo han democratizado la participación del gran público, de los ciudadanos al fin y al cabo, en los temas que más directamente les afectan. Finalmente, Moreno destacó también la creación, lenta, de una *comunidad blogger* en la zona, y la celebración en Tortosa, del cuarto de estos cinco acontecimientos. Esta charla supuso la necesaria aparición de una voz individual dentro de una comunidad; un yo individual de alguien que sabe que tiene una voz propia. La comunidad se expresa en conjunto, como colectivo, pero es necesario que también surjan voces individuales que sirvan de complemento y la enriquezcan aportando nuevas opiniones. Es un signo de madurez y

¹⁵ “La blocosfera ebrenca, avui a Ràdio Ebre” [En línea]. En: *La Marfanta* (7 de noviembre de 2006). <<http://lamarfanta.blogspot.com/2006/11/la-blocosfera-ebrenca-avui-rdio-ebre.html>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

¹⁶ *La comedianta tortosina*. <<http://lacomediandatortosina.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

¹⁷ Primera parte: <<http://www.youtube.com/watch?v=VunsFNpzk4>>. Segunda parte: <<http://www.youtube.com/watch?v=n9TyiYy5LKU>>. Tercera parte: <<http://www.youtube.com/watch?v=ZxsJdmLeFXo>>. Cuarta parte: <<http://www.youtube.com/watch?v=Ibk9kXgALD8>>.

¹⁸ *La Marfanta*. <<http://lamarfanta.blogspot.com>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

¹⁹ *Nits a l'Àtic*. <<http://www.atic2.cat/>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²⁰ *Atictes: amics i amigues de les tecnologies de la informació i la comunicació*. <<http://amicciamiguestic.googlepages.com/main.html>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²¹ Moreno Gustau. “La blocosfera ebrenca i el seu impacte en l'opinió pública” [En línea]. En: *Documents adjunts* (3 de diciembre de 2006). <<http://documentsadjunts.blogspot.com/2006/12/la-blocosfera-ebrenca-i-el-seu-impacte.html>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]. La conferencia también está disponible en video en direcciones: <<http://www.etse.urv.es/-rrallo/video/blocosfera.wmv>> (Windows Media Video), y <<http://www.etse.urv.es/-rrallo/video/blocosfera.mp4>> (MP4)

de respeto por la diversidad. Este acto fue el preludio del día más importante en esta pequeña historia.

La gran fiesta: la voz única de el yo colectivo

El cuarto acontecimiento, y el de mayor trascendencia para la comunidad, fue la celebración del *EbreBloc*, *1a trobada de blocs ebrencs*²². Celebrado el 3 de febrero de 2007 en la sala polivalente de la Biblioteca Marcel·lí Domingo de Tortosa²³, este primer encuentro atrajo público de toda Cataluña e incluso de la provincia de Castellón (en total fueron unos 60 asistentes entre ponentes y público), y consiguió la implicación de entidades públicas locales (el Ayuntamiento de Tortosa²⁴, el Consell Comarcal del Baix Ebre²⁵, y el Institut per al Desenvolupament de les Comarques de l'Ebre²⁶), así como de la Demarcació de l'Ebre del Colegio de Periodistas de Cataluña²⁷. El *EbreBloc* lo organizaron de forma totalmente voluntaria un grupo de *bloggers* de la zona, y tuvo como objetivos principales el fomento y el conocimiento del formato blog entre la ciudadanía, mostrar sus principales características y su funcionamiento técnico, y presentar la situación actual, una radiografía, de los blogs en las Terres de l'Ebre. Todo esto, siempre, desde una perspectiva local. La biblioteconomía y la documentación tuvo una presencia destacada en la jornada, puesto que Javier Leiva²⁸ impartió un taller sobre cómo se hace un blog, y participó además en el acto central de la misma, una mesa redonda de carácter transversal junto con otros *bloggers* de diferentes ámbitos temáticos: Daniel Closa, científico²⁹; Josep Emili Fonollosa, periodismo cívico³⁰; Meritxell Roigé, del mundo de la política³¹; y Manel Zaera, informático³². Durante la jornada se presentó también la comunicación "*Estat dels blocs a les Terres de l'Ebre: una radiografia dels blocs ebrencs*"³³, a cargo de Daniel Gil y Gustau Moreno. La comunicación tuvo como objetivo principal establecer una primera cuantificación total de la blogosfera en las Terres de l'Ebre mediante diferentes parámetros (por ciudad, por comarca, por servidor, etc.) así como iniciar un control de todos los weblogs de la zona, tanto los ya existentes como los de nueva creación. Para tal objetivo, se creó un wiki³⁴, con un censo inicial de 101 weblogs, mediante el cual, y de forma colaborativa, cualquier persona podría introducir y/o modificar datos. El *EbreBloc* supuso en buena medida la gran eclosión de la comunidad, fue quizás su auténtica salida a la luz pública y su toma de conciencia como tal real y palpable; y trajo consigo una gran movilización de los medios de comunicación locales (tanto

²² La celebración del EbreBloc se coordinó mediante un blog: Blocsaires de l'Ebre.

<<http://terresdelebre.bloc.cat/>> [Consulta: 26 de febrero de 2007].

²³ Biblioteca Marcel·lí Domingo. <<http://biblioteca.tortosa.cat/>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²⁴ Ajuntament de Tortosa. <<http://www.tortosa.cat>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²⁵ Consell Comarcal del Baix Ebre. <<http://www.baixebre.cat>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²⁶ Institut per al Desenvolupament de les Comarques de l'Ebre. <<http://www.idece.es>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²⁷ Ebreperiodistes.org. <<http://www.ebreperiodistes.org/>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²⁸ Catorze.blog. <<http://www.catorze.com/blog>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

²⁹ Centpeus. <<http://centpeus.blogspot.com/>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

³⁰ Vinaròs News. <<http://news.vinaros.net>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

³¹ Meritxell Roigé. <<http://meritxellroige.blogspot.com/>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

³² Manel Zaera. <<http://manelzaera.blogspot.com/>> [Consulta: 26 de febrero de 2007]

³³ Gil Solés, Daniel; Moreno Pérez, Gustau. *Estat dels blocs a les Terres de l'Ebre: una radiografia dels blocs ebrencs* [En línea]. <<http://bauenblog.info/blogsebrencs.pdf>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

³⁴ El wiki se abandona el 8 de marzo de 2007, cuando se detectan algunos problemas de mantenimiento y de gestión, especialmente referente a su agilidad. En su sustitución, como herramienta de control, se usa el weblog ya activo *Ebresfera* <<http://ebresfera.blogspot.com>>, en el que cada ficha de cada blog es un artículo. Aplicando etiquetas (ciudad, comarca, etc.), se podrá mantener un control estadístico; mientras que usando los archivos mensuales, se podrá consultar el número total de blogs y su evolución a lo largo del tiempo, partiendo de los 101 iniciales.

digitales como tradiciones), que hicieron una amplísima difusión³⁵, compartiendo una misma voz y una misma identidad.

Nuevos caminos, nuevas sendas

Finalmente, el quinto acontecimiento que ha influido en esta comunidad territorial, fue la **celebración de una charla-conferencia sobre los weblogs como fenómeno literario**, celebrada en el marco de la Primera Feria Literaria “Joan Cid i Mulet”³⁶. La charla, organizada por Emigdi Subirats³⁷, tuvo lugar la tarde del 25 de febrero de 2007, y contó con la participación de un nutrido grupo de bloggers de la zona (entre los cuales estábamos los autores de esta comunicación), que expusieron su experiencia en el mundo de los blogs, otros blogs que visitan y que recomiendan (cada uno dentro de su especialización). Finalmente se mantuvo con el público asistente un interesante debate sobre algunos aspectos técnicos (facilidad de creación) y éticos (anónimos, spam, etc.). La conferencia contó además con algunos escritores locales, que se mostraron muy interesados en el formato, y dispuestos a abrir y mantener un blog. Como comunidad territorial y, por tanto, multidisciplinar, pensemos que la blogosfera de las Terres de l'Ebre tiene que saber establecer vínculos con su sociedad más cercana así como con todos sus actos sociales, culturales, festivos,..., y fomentar también la visibilidad y el uso de los weblogs de manera temática centrados en estos actos concretos. Es decir, más allá de la amplitud temática inherente en muchos de los blogs, la comunidad debe saber comunicar las diferentes aplicaciones temáticas y sectoriales, los diferentes usos (el camino de la especialización) que tienen los blogs como herramienta de comunicación flexible. El ejemplo es claro: los blogs literarios en una feria literaria... pero los blogs pueden y deben estar presentes en muchas otras ferias, en muchos otros ámbitos de la cultura local. La comunidad debería saber comunicar estas nuevas sendas y estar presente en ellas. Se ha abierto nuevos caminos para explorar; caminos paralelos a la celebración del **EbreBloc**, de matiz más generalista.

1.2. CONCLUSIONES

Con estos cinco hechos hemos trazado una primera historia de esta comunidad, de su nacimiento y consolidación como tal. Una comunidad joven, circular³⁸ y autoorganizada³⁹. Entre sus propios miembros, casi de forma espontánea, se han empezado a usar términos como **Ebresfera**^{40 41 42} o **Blocosfera ebreña** para su

³⁵ Presència de l'Ebrebloc als mitjans de comunicació [En línea]. <<http://bauenblog.info/difusio-ebrebloc>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

³⁶ La Feria literaria se celebró dentro de los actos de la XII Fira de l'Oli de les Terres de l'Ebre, celebrada en la población de Jesús entre el 23 y el 25 de febrero de 2007. <<http://www.jesus.altanet.org/ajtms/jesus/firaoli/2007/index.html>>

³⁷ Emigdi Subirats Sebastià. <<http://blocs.mesvilaweb.cat/emigdi>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

³⁸ Cogemos prestadas unas palabras de Gustau Moreno que definen muy bien a esta comunidad. Traducido del catalán: “Su forma circular también nos recuerda que aquí todos estamos al mismo nivel, que todos los bloggers contamos y que entre todos estamos haciendo cada día más plural la nueva opinión pública de las Terres de l'Ebre”. En: “Denominació d'Origen Blocosfera Ebreña” [En línea]. En: La Marfanta (1 de marzo de 2007). <<http://lamarfanta.blogspot.com/2007/03/denominaci-dorigen-blocosfera-ebreña.html>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

³⁹ La comunidad dispone de un Grupo en Google Groups. <<http://groups.google.com/group/blocsebrencs>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁴⁰ Gustau Moreno ya usó el término Ebresfera durante la conferencia que pronunció el 1 de diciembre de 2006, y de la que hemos hablado ya al principio de la comunicación. <<http://documentsadjunts.blogspot.com/2006/12/la-blocosfera-ebreña-i-el-seu-impacte.html>> [Consulta: 6 de marzo de 2007]. Ese mismo día, Moreno escribía en su blog una entrada, en la que podemos encontrar este fragmento; traducido del catalán: “Esperamos que esto sea sólo el principio, y que los muchos lectores que tienen los blogs en las Terres de l'Ebre también se animen a abrir sus propios blogs. La blogosfera ebreña, la ebresfera, aún podría crecer más”. En: “Neix EBREMEDIA i La

denominación. Todavía no se ha adoptado ninguno de manera “oficial”... y quizás no se tenga porqué hacerlo. En nuestra opinión, no obstante, proponemos el uso de *Ebresfera*, y coincidimos con las palabras de Carme Pla al respecto: ésta no es una comunidad exclusivamente *online*; nos conocemos en persona, se hacen actividades en “el mundo físico” fuera de la virtualidad de internet. Quizás delimitar todo este movimiento sólo a los blogs sería limitar mucho su campo de acción. Y además, *Ebresfera* contiene uno de los elementos, quizás el más importante, que une territorialmente a esta comunidad, el elemento que articula geográficamente las Terres de l'Ebre, y también cultural y socialmente: éste no es otro que el río Ebro.

Otro elemento de cohesión y de identidad propia es la utilización del catalán como lengua predominante, casi absoluta, en la *Ebresfera*, con sólo unos pocos ejemplos de blogs multilingües o con traducciones automáticas, pero manteniendo el catalán como idioma principal. No obstante, hay un elemento negativo en el uso del catalán, y no es otro que la casi nula utilización de la variedad dialectal propia de las *Terres de l'Ebre*. Pensamos que la variedad dialectal es, junto al Ebro, el otro pilar sobre el que se sustenta la identidad de las *Terres*, y que la diferencia del resto de Cataluña. El uso del dialecto es, en la actualidad, principalmente oral. En los medios de comunicación, tanto escritos como audiovisuales, su uso también es escaso en beneficio de catalán estándar. Pensamos que esto se tiene que corregir, i que los blogs, la *Ebresfera*, tendría que potenciar el uso escrito de la variedad dialectal. Este formato tiene la suficiente flexibilidad para poderse llevar a cabo.

Finalmente, pensamos que quizás sería interesante empezar un debate, hacer una prospectiva sobre los temas futuros en los que seguro que la *Ebresfera* tendrá mucho que decir y opinar; son temas que afectaran a nuestro territorio y su futuro. En los blogs de las *Terres de l'Ebre* pensamos que se debatirá sobre temas tan importantes como la implantación de la energía solar y eólica; sobre las infraestructuras necesarias para el desarrollo del territorio (como autovías, estaciones de tren, centros de logística); o sobre la gestión, el mantenimiento y el futuro del río o del delta, entre otros muchos. Creemos también que aumentará la presencia y el uso de los blogs en las diferentes manifestaciones culturales locales del territorio (ferias, fiestas tradicionales, etc.), como herramientas flexibles de participación y de difusión de las mismas, aumentando así su visibilidad. La *Ebresfera* creará (si no lo ha hecho ya) un estado de opinión con voz propia, y será seguro un nuevo elemento catalizador de la opinión pública a tener en cuenta por los gestores políticos, sociales y económicos locales.

2. UNA PRIMERA CLASIFICACIÓN DE LA COMUNIDAD

En este segundo apartado de esta comunicación querríamos hacer una primera clasificación de la *Ebresfera*, como complemento de este pequeño trazo histórico que hemos efectuado, y para que sirva de puerta de entrada a la misma, para darla a

Marfanta registra 26.000 pàgines vistes al novembre” [En línea]. En: *La Marfanta* (1 de diciembre de 2006). <<http://lamarfanta.blogspot.com/2006/12/neix-ebremedia-i-la-marfanta-registra.html>> [Consulta: 6 de marzo de 2007]

⁴¹ Carme Pla da en su blog algunas razones para el uso del término Ebresfera; traducido del catalán: “*En mi opinión, el nombre blogosfera ebrenca se queda corto. A mi me gusta más el nombre de Ebresfera, que creo que ya lo ha utilizado alguien, porque pienso que refleja mejor esta comunidad con lazos dentro y fuera del mundo de los blogs*”. En: “El primer de molts Ebreblocs” [En línea]. En: *El bloc de Carme Pla* (4 de febrero de 2007). <<http://carmepla.blogspot.com/2007/02/el-primer-de-molts-ebreblocs.html>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁴² Gustau Moreno, Jaume Llambrich y Daniel Gil mantienen el metablog *Ebresfera*. <<http://ebresfera.blogspot.com/>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

conocer y para mostrar su rica variedad. Clasificar una comunidad tan heterogénea como la *Ebresfera* no es una tarea sencilla ni fácil. No obstante, se pueden establecer unos grandes grupos para concretar una primera aproximación. Para esta clasificación se ha seguido en buena medida la que ha establecido Javier Leiva en un reciente artículo sobre los blogs en el ámbito de la biblioteconomía y la documentación⁴³, adaptada no obstante a la realidad y a las características especiales de la *Ebresfera*. Para cada apartado se citaran algunos blogs como ejemplo. No se pretende en absoluto ser exhaustivo; tan sólo se busca mostrar un selección representativa y que encaje de la mejor forma posible en las categorías propuestas. Para la consulta completa y actualizada de todos los blogs, se recomienda visitar el weblog *Ebresfera*⁴⁴. En la comunicación presentada durante el EbreBloc (ver nota 33), se hizo ya una primera cuantificación según criterios de carácter más bien geográficos (ciudades, comarcas, etc.). Esta clasificación atiende a criterios de tipología según el contenido, su público y las características de los blogs.

2.1. SEGÚN SU AUTORÍA

- Individuales o personales

Serían aquellos blogs escritos y mantenidos por una sola persona. Se podrían mencionar muchos, ya que la gran mayoría son individuales, pero destacaríamos⁴⁵ el blog de *Manel Zaera*⁴⁶, el blog de *Carme Pla*⁴⁷, *El Basar de les espècies*⁴⁸ o *De Roquetes vinc... a Tortosa baixo*⁴⁹.

- Colectivos

Los blogs colectivos serían aquellos mantenidos por un grupo de personas, para las cuales el blog sirve de punto de encuentro. Un ejemplo de esta tipología sería el blog *Som los que som (i anem com volem!!)*⁵⁰, mantenido por 6 personas que escriben bajo pseudónimo.

2.2. SEGÚN SU ALCANCE

- Territoriales

En la zona geográfica de las Terres de l'Ebre, se podría considerar como territoriales aquellos blogs que hablan sobre cualquier aspecto referente a esta zona, y que sirven como punto de referencia territorial. Un ejemplo claro sería el blog *La Marfanta*⁵¹.

- Locales

En contraposición a los territoriales, los locales tendrían como materia única y exclusiva todo aquello relacionado con la localidad, ciudad o pueblo de que tratan. Tendríamos los ejemplos de *Canareus*⁵², sobre Alcanar⁵³; o *Godall*⁵⁴, sobre Godall⁵⁵, ambos en la comarca del Montsià⁵⁶.

⁴³ Leiva, Javier. "Blogs: una herramienta de difusión para profesionales de la información". En: *Revista TK*, nº 18 (diciembre de 2006), p. 173-180. <http://www.asnabi.com/TK_archivos/TK_18/32leiva.pdf> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁴⁴ *Ebresfera*. <<http://ebresfera.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]. En el blog se recogen en fichas todos los blogs de las Terres de l'Ebre.

⁴⁵ Evidentemente, en esta selección intervienen mis gustos personales, totalmente subjetivos.

⁴⁶ *Manel Zaera*. <<http://manelzaera.blogspot.com/>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁴⁷ *Carme Pla*. <<http://www.carmepla.com/>> [Consulta: 6 de marzo de 2007]

⁴⁸ *El Basar de les espècies*. <<http://www.basar.cat/>> [Consulta: 7 de marzo de 2007]

⁴⁹ *De Roquetes vinc... a Tortosa baixo*. <<http://deroquetesvinc.blogspot.com/>> [Consulta: 9 de marzo de 2007]

⁵⁰ *Som los que som*. <<http://somlosquesom.blogspot.com/>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁵¹ *La Marfanta*. <<http://lamarfanta.blogspot.com/>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁵² *Canareus.net*. <<http://canareus.blogspot.com/>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁵³ *Alcanar*. <<http://ca.wikipedia.org/wiki/Alcanar>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

2.3. SEGÚN EL FORMATO

- Textual

La gran mayoría de blogs de las Terres de l'Ebre son de base de textual, aunque incluyen otros elementos de carácter multimedia como fotografías⁵⁷, presentaciones⁵⁸ o videos⁵⁹, que enriquecen su contenido.

- Fotologs

Existe tan sólo un fotolog en la comunidad: se trata de *Hoy puede ser un gran día*⁶⁰, mantenido por Rubén García.

2.4. SEGÚN EL DESTINATARIO

- Boomerang, o blogs entre profesionales

Los blogs dentro de esta categoría serían aquellos creados de igual a igual, en los que el emisor y el receptor se sitúan en un mismo nivel profesional. Un ejemplo claro podría ser el blog *bauen_Blog*⁶¹, creado y mantenido por un bibliotecario, y destinado también, principalmente, a bibliotecarios.

- Tirachinas

En contraposición a la anterior categoría, en estos blogs emisor y receptor se sitúan en distintos niveles, ya no son iguales. En este sentido, se podrían considerar como blogs tirachinas los mantenidos por los medios de comunicación locales, y dirigidos a su público. Podríamos citar el blog *Mos Entenem*⁶², del programa del mismo nombre que se emite en radio local de Masdenverge⁶³, *Ràdio Joventut*⁶⁴.

2.5. DE INSTITUCIÓN O ENTIDAD

- Oficial

Los blogs dentro de esta categoría serían aquellos creados por una entidad de tipo oficial implantada en el territorio. Un ejemplo claro sería el blog de *Ebreperiodistes*⁶⁵, mantenido por la Demarcació de l'Ebre del Colegio de Periodistas de Cataluña.

⁵⁴ *Godall.tk - Blog*. <<http://godall.blogspot.com/>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁵⁵ *Godall*. <<http://ca.wikipedia.org/wiki/Godall>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁵⁶ *Monstià*. <<http://ca.wikipedia.org/wiki/Monstià>> [Consulta: 5 de marzo de 2007]

⁵⁷ La gran mayoría utiliza Flickr para insertar imágenes en sus blogs. Un buen ejemplo de esto sería Manel Zaera, y su amplísimo álbum en Flickr: <<http://www.flickr.com/photos/manelzaera/>>

⁵⁸ Un ejemplo del uso de presentaciones lo podríamos encontrar en el uso de Slideshare. Como muestra: "Bloc multilingüe" [En línea]. En: *El bloc de Carme Pla*.

<<http://www.carmepla.com/cat/2007/02/24/bloc-multilingue/>> [Consulta: 7 de marzo de 2007]

⁵⁹ La aplicación estrella es sin duda YouTube. Un buen ejemplo sería el canal creado por Gustau Moreno (<<http://www.youtube.com/profile?user=marfanto>>) y que reutiliza en su blog *La Marfanta*.

⁶⁰ *Hoy puede ser un gran día*. <<http://www.fotolog.com/rubenge/>> [Consulta: 6 de marzo de 2007]. El título anterior era *Histrionik*.

⁶¹ *Bauen_Blog*. <<http://bauenblog.info>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁶² *Mos Entenem*. <<http://mosentenem.blogspot.com/>> [Consulta: 7 de marzo de 2007]

⁶³ *Masdenverge*. <<http://ca.wikipedia.org/wiki/Masdenverge>> [Consulta: 7 de marzo de 2007]

⁶⁴ *Ràdio Joventut*. <<http://www.masdenverge.oasi.org/index.php?id=2>> [Consulta: 7 de marzo de 2007]

⁶⁵ *Ebreperiodistes*. <<http://ebreperiodistes.blogspot.com/>> [Consulta: 7 de marzo de 2007]

- *No oficial*

Serían aquellos blogs mantenidos y creados por instituciones no oficiales (asociaciones, entidades culturales, etc.). Se podrían mencionar los blogs del *Casal Popular Panxampla*⁶⁶ y el de la *Colla Jove de Dolçainers de Tortosa*⁶⁷.

2.6. SEGÚN SU TEMÁTICA

Establecer una clasificación temática en una comunidad territorial es siempre complicado, dada su heterogeneidad inherente. No obstante, destacaríamos tres grandes grupos de blogs, con una temática bien definida:

Como ya ocurre en otras zonas tanto de Cataluña como de España, los **blogs políticos** tienen una fuerte presencia y visibilidad, especialmente durante períodos electorales, además de ser un grupo de blogs con límites bien definidos. En las *Terres de l'Ebre* también ocurre. Por nombrar tan sólo tres, y sin ánimo partidista, citaremos los blogs de *Meritxell Roigé*⁶⁸, el de *Antoni Espanya*⁶⁹, y el de *Ricard Forés*⁷⁰. En el ámbito de la participación política mediante los blogs, también resulta interesante destacar dos iniciativas individuales: *Eleccions 2006*⁷¹, blog ya muerto sobre las pasadas elecciones al Parlamento de Cataluña del 1 de noviembre de 2006; y *Les Municipals 2007 a l'Ebre*⁷², sobre las elecciones locales del 27 de mayo de 2007.

El segundo gran grupo serían los **blogs sobre música**. Entre éstos, y por nombrar sólo tres, destacaríamos *Rimbergüen*⁷³, en el que su autor recopila la música que ha marcado su vida; *Albert i la Banda dels 13*⁷⁴, blog de esta banda de la localidad de Sant Carles de la Ràpita; o *Arròs Rock*⁷⁵, en el que se habla del pasado, presente y futuro del rock en la localidad de Deltebre.

Finalmente, en Flix ha surgido un importante movimiento de **blogs sobre educación**, creado entorno al CEIP Enric Grau Fontseré de esta localidad de la Ribera d'Ebre. Como ejemplos nombraríamos el *Bloc del cycle inicial*⁷⁶, mantenido por una profesora de ciclo inicial; el *Blog de Laura Rofes*⁷⁷, profesora de parvulario; o *L'educació infantil al CEIP Flix*⁷⁸, weblog colectivo de todos los profesores de educación infantil del centro.

⁶⁶ Casal Popular Panxampla. <<http://www.panxampla.org/>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁶⁷ Colla Jove de Dolçainers de Tortosa. <<http://www.collajovetortosa.org/>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁶⁸ Meritxell Roigé. <<http://meritxellroige.blogspot.com/>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁶⁹ Bloc d'Antoni Espanya. <<http://toniespanya.blogspot.com/>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁷⁰ El bloc de Ricard Forés. <<http://blocs.mesvilaweb.cat/ricardfores>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁷¹ Eleccions 2006. <<http://eleccions2006.bloc.cat/>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁷² Les Municipals 2007 a l'Ebre. <<http://municipalsebre2007.wordpress.com/>> [Consulta: 8 de marzo de 2007]

⁷³ Rimembergüen. <<http://rimemberguen.blogspot.com/>> [Consulta: 6 de abril de 2007]

⁷⁴ Albert i la banda dels 13. <<http://bandadels13.blogspot.com/>> [Consulta: 6 de abril de 2007]

⁷⁵ Arròs Rock. <<http://arros-rock.blogspot.com/>> [Consulta: 6 de abril de 2007]

⁷⁶ Bloc de Cycle Inicial. <<http://loblocdedora.blogspot.com/>> [Consulta: 6 de abril de 2007]

⁷⁷ Blog de Laura Rofes. <<http://blogdelaurarofes.blogspot.com/>> [Consulta: 6 de abril de 2007]

⁷⁸ L'educació infantil al CEIP Flix. <<http://infantilceipflix.blogspot.com/>> [Consulta: 6 de abril de 2007]